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包括《燃烧》《三叉戟》在内的热
门刑侦剧在 6 月扎堆亮相，强大的演
员阵容和制作班底，让公众对刑侦剧
再次寄予厚望。和其他题材相比，涉
案题材的创作难度要更大，但近几
年，无论是大银幕还是荧屏，涉案题
材影视剧似乎都有崛起之势。无论
是去年的大热网剧《破冰行动》还是
重大题材《湄公河大案》，以“真实案
件”为原型的涉案剧开始成为主流。

昨日，本报记者采访了《燃烧》导
演陈育新，也解密了对观众来说一直
很神秘的“刑侦剧”的创作幕后。由
陈育新执导，经超、张佳宁、奚美娟、
邬君梅、刘敏涛等主演的刑侦剧《燃
烧》正在热播中，这是导演陈育新的
最新力作，从《征服》《湄公河大案》到

《破冰行动》，陈育新是荧屏观众心中
最认可的涉案剧编剧之一。

采访大量公安干警
积累素材

《燃烧》从一起 30 年前的陈年旧
案入手，这个事件永久改变了老法医
高四海和刑警高建设父子二人的命
运。30年后，陈年疑案突然出现新的
线索，高建设的儿子、年轻民警高风

（经超饰）开启追寻真相与正义的热
血征程。在追凶过程中，他发现线索
逐渐指向自己的青梅竹马许佳桐（张
佳宁饰）的家族。一场真相与谎言、
人情与法理的激烈角逐就此展开。

《燃烧》是陈育新自编自导的作
品，创作这个故事，他透露，是 7 年前
当时的公安部宣传局交给他的任
务。“当年他们只是给了一个题目，想
写一个警察世家的故事，我当时有点
无从下手，因为要写三代警察，也没
有真实的案子做依托。后来马上就

《湄公河大案》和《破冰行动》上来了，

我就先做了那两部。但在做这两部
的过程中，因为我采访了大量的公安
干警，这中间也接触了很多故事，所
以同时在酝酿这个故事和人物。”

“这部剧的故事和人物都是从真
实生活中提炼的，在我们海量的采访
中所获取的。这里面一家三代，这都
是我在创作《湄公河大案》《破冰行
动》时采访了好几百个公安干警后慢
慢累积起来的形象。”这使得《燃烧》
虽不是改编自真实的大案要案，但却
是十足的写实派。该剧以现实主义
精神贯穿整个创作，人物不强行开
挂，剧情不过度反转，以严谨而真实
的方式呈现故事。

《燃烧》集结了邬君梅、奚美娟等
大批实力派演员，对于为何没选更年
轻的流量，陈育新直言，《燃烧》是刻
画人性的戏，对人性的把握需要细
微：“所以我们希望能找一些比较实

力派的演员，事实证明，我觉得像经
超、像这些老戏骨们，表演得非常准
确，能阐释每个人物的内心。”陈育新
也透露，请实力派们，有好剧本就等于

“万事俱备”了，即便戏不是很多，但他
们看了剧本觉得人物有充分的表达和
发挥的空间，都很愿意来。

刑侦剧难度远大于缉毒、
涉黑等其它分支

很多观众喜欢刑侦剧，但在电视
剧市场里，精品刑侦剧并不多，而创
作一个刑侦剧，难度要远大于其它普
通生活题材。对于刑侦剧的创作，一
直都有一层神秘面纱。

陈育新首先解释了“刑侦剧”的
概念。“准确的说，刑侦剧（刑事侦查）
其实只是在涉案剧下面的一个分支，
因为涉案剧可以分缉毒、经侦、网侦，

反恐还有反黑这些类。”而在各类型
的涉案剧里，陈育新觉得刑侦剧最特
别。“缉毒、涉黑、反恐等这些类型，它
都有团伙，但唯独刑侦剧主要是个体
犯罪，很少有组织。有组织相对来说
就比较好写，但个体犯罪没有这些，
它只能把镜头对准人物。个体犯罪
也许有预谋，也许只是激情犯罪。动
机和真相是刑侦剧里面最关键的两
个词，而在别的类型剧里面，这可能
并不是很重要。”所以和其它类型相
比，刑侦剧里的刑警要研究死者、研
究凶手的心理，对准人物、对准人性，
这是陈育新觉得刑侦剧难写的原因。

尺度，是公众最关注的涉案剧的
另一个难点。陈育新承认，在刑侦剧
里面的确有更多的局限。“社会问题、
暴力展现，还有一些技侦手法的暴
露，这些有更多的局限性。怎么把握
尺度，我在创作《破冰行动》时大家也
认为那部戏的尺度很大，但是我觉
得，把握一个原则，你作品的价值观
是要保持向善、向上的，一些尺度的
问题是可以解决的。如果为了反转、
悬疑、烈度，追求猎奇，自然就会出很
多问题。”

曾经的刑侦题材
对观众有一些误导

涉案剧难拍，但观众对其渴求度
也高。最近两年，涉案剧数量多了起
来，精品也频出，不少人觉得涉案剧
开始迎来一轮爆发。对于“回暖”的
原因，陈育新解释：“关于涉案剧的回
归问题，因为涉案剧有将近10年时间
没有进入到各大卫视的黄金档。为
什么？我觉得当年的涉案剧大量都
是刑侦的，涉及到大量的社会阴暗
面，还有过度暴力展现，这对青少年
可能有一定的误导作用。”

而现在涉案剧开始回归，陈育新
认为，首先是不同剧种大量出现，包
括缉毒题材、经侦题材，同时，大量公
安干警的无私奉献，负重前行，创作
者都在向警察表达一种敬意。

陈育新也表示，一些刑侦题材剧
为了用套路吸引观众，为了反转而反
转、为了悬疑而悬疑，导致人物很惨
白。而拍《燃烧》，他坚持对准人，对
准人性。“人犯罪，很多是因为欲望造
成的，所有的堕落都是因为一个很小
的动机和欲望造成的。因为更多写
人性，所以《燃烧》在叙事的手法上，
我们就会比较严谨、严肃，而观感上
可能会进入得比较缓慢。”

辽沈晚报记者 张铂

《燃烧》登场 刑侦题材迎小爆发

揭开“刑侦剧”的神秘面纱

说到具有“辽宁铁军”精神的运动
员，曾经的女排国手张越红是非常有
代表性的。2004年雅典奥运会女排决
赛，张越红的“最后一扣”成为经典瞬
间。如今，已经担任辽宁省体育局竞
训处处长的张越红，在接受记者采访
时，无论是说起女排精神，还是谈到竞
技体育都有她的深刻想法。

练到觉得自己无所不能

作为曾经中国女排的一名主攻
手，没有出色的身高条件，但是张越红
却能用刻苦训练带给人们惊喜，雅典
奥运会的时候，她已经29岁了。

说起“女排精神”，张越红觉得那
是最宝贵的财富。虽然退役很多年，
但回忆起当年的训练场景她仍然记忆
犹新。“每天训练 8 小时以上，每周至
少 13堂训练课，每周半天的休息就是
我们最大的奢望了，有的队员连每周
日半天的休息时间也要加练。有时候
要一直循环地转下去，最多可能要两
三个月不休息。训练很苦，但那时候
只有一个信念，那就是必须主动去
练。当时感觉自己在训练场上真是无
所不能”，张越红告诉记者，其实那个
时候大家身上都有伤病，但都咬着牙
隐藏起来了，因为有奔着冠军的共同
目标和动力。

很多人说现在的运动员没有以前
能吃苦了，但张越红觉得这个问题要辩
证地看，“现在年轻运动员接受新鲜信
息，思维方式和观念要比我们那个时候
好很多，掌握很多最前沿的东西，也了
解当今最高水平运动员、运动队的状
态，他们亲身体验后会有自己的想法。”

奥运会推迟 老将坚持不易
随着东京奥运会推迟到明年、原

定今年进行的全国冬运会也推迟，加
上原本要在明年举行的全运会，将全
部集中在 2021 年进行。“全力备战
2021，打好三大赛”成为辽宁运动员当
下最重要的任务。张越红说，“目前辽
宁有 70余名运动员在国家队备战，其
中 32 人已经在 13 个小项上获得奥运
资格。东京奥运会，辽宁运动员在 10
个项目上有冲金实力。”

奥运会推迟对辽宁运动员有利有
弊，而弊端就在于大龄运动员能否坚
持。张越红特别提到了颜妮，“像老将
颜妮，一直随国家队训练，前段肩伤复
发，调整了一段。颜妮这样的老队员
受到奥运延期的影响较大，但为了中
国女排的荣誉她一直在坚持，她也是

辽宁运动员的楷模。”
而辽宁女排的另一位国手丁霞，

同样在用坚持和热爱让人敬佩，虽然
已经 30岁，但由于二传位置的特殊性
和丁霞的大器晚成，丁霞并没有萌生
退役的想法，“她不止一次和我说，不
仅要参加东京奥运会，还要争取参加
2024 年奥运会。这种对项目、对比赛
的坚持和痴迷，是运动员最难得的。”

运动队已封闭训练半年

对于冬运会和全运会的备战，张
越红介绍，“目前有 1100 余名运动员
在备战冬运会和全运会。冬季项目
上，辽宁运动员进步很大，辽宁代表团
要在冬运会上获得历史最佳战绩。”

辽宁几十支运动队从冬训开始至
今，已经封闭训练了半年的时间。张
越红介绍，按照正常的训练计划，冬训
大练 100 天就是最长的训练周期了。
今年的特殊情况，各运动队先后分布
在12个省的19个市进行训练。

“我们各运动队负责人、教练有一
个群，大家每天都会发布训练情况，运
动队、运动员之间互相比着练，大家克
服困难，训练、备战没有受到影响。”张
越红透露，接下来，各运动队之间还会
进行体能大比武，检验训练效果。

“这种时间达到半年而且还在继
续的长期集训，在中国体育史上是很
罕见的，这给了运动队充足的时间苦
练基本功和体能”，张越红觉得，这种
情况下，大家静下心来，把自己的不足
之处进行针对性训练，能得到全面提
升。

辽沈晚报记者 王冠楠

本报讯 辽沈晚报首席记者高
鹏报道 昨日，有外媒报道称效力于
CBA 的外援哈德森，因在美国当地
参加抗议活动而被拘留。因为哈德
森曾在辽篮效力过多个赛季，因此
这条消息也引发了辽宁球迷以及辽
宁男篮方面的关注。

据报道称，哈德森是在美国当
地时间周日晚上，因在田纳西州孟
菲斯参加抗议活动被指控犯有不法
行为而遭到正式拘留，罪名包括非
法持有武器。不过在昨日稍晚时候
就传出最新消息显示，哈德森已经
获释。

哈德森是一名效力于 CBA 联
赛多 年 的 外 援 ，尤 其 是 从 2014-
2015 赛季开始他加盟辽篮，与球队
一起走过了五个赛季，其中三次杀
入总决赛，并在 2017-2018 赛季帮
助辽篮首次夺得 CBA 总冠军。哈
德森不仅在那一届总决赛上有着
惊人表现，而且也当之无愧地成
为 FMVP，奠定了他在辽篮的功勋
地位。

不过在去年夏天，辽篮因为想
要重新打造球队体系，决定不再与
哈德森续约，在双方友好分手之后，
签下了更为年轻也名气更大的史蒂
芬森作为新的小外援，而哈德森也
转投山东队继续闯荡CBA。

虽然双方不再合作，但是辽篮
方面对于哈德森的情谊却丝毫不
减，在双方商定不再续约之后，辽篮
就想过要为哈德森举办“球衣退役
仪式”，以便更好地纪念这名功勋外
援。只不过哈德森表示自己暂时还
不想退役，所以就先婉拒了辽篮的
好意。

在那之后，辽篮与哈德森之间
的故事似乎就已经告一段落，在联
赛 中 再 次 相 见 也 已 经 成 为 了 对
手。但实际上，辽篮与哈德森之间
的情谊丝毫没有因此而减退，甚至
辽篮在双方不再合作之后，仍通过
其他的方式在向这名功勋外援表
示敬意。

比如在辽篮的训练馆内，就专
门在一面墙上悬挂了哈德森的照
片。俱乐部相关负责人透露，去年
夏天辽篮签约史蒂芬森之后，就着
手更换照片墙上的画像，但是在把
哈德森的照片换下来后，俱乐部高
层提出了一个想法，将这张照片单
独挂在了训练馆内的另一面墙上，
这样既可以和球队的赛季阵容有所
区分，同时也象征着辽篮对老哈的
感激之情。

这样的一个小细节举动，可以
让人感受到辽篮在对待哈德森时的
暖心态度。其实这个细节，或许连
哈德森本人都还并不知情，但这丝
毫不影响哈德森与辽篮之间的情
谊，在本赛季双方的交手中，哈德森
虽然在场上面对辽篮毫不留情，但
是在场下却依然与这些前队友们非
常亲密，包括在赛前还特地等在辽
篮出场通道处，和每一个曾经的队
友亲切拥抱。

辽篮与哈德森，可以说在过去
五年里是相互成就、共同成长的一
段岁月。

因此，这一次在听到哈德森被
拘留的消息后，也牵动了很多辽宁
球迷的心，球迷们通过互联网等途
径纷纷表达了希望哈德森能够平
安的祝愿。

前辽篮外援哈德森在美国遭拘留张越红：运动员对项目坚持最难得

由陈建斌、董勇、郝平领衔主演的
《三叉戟》作为6月重头戏近日登场，而
该剧一亮相就引发观众的热烈讨论。

《三叉戟》讲述了已经退居二线
的三名人民警察“大背头”崔铁军（陈
建斌饰）、“大棍子”徐国柱（董勇饰）、

“大喷子”潘江海（郝平饰）人到中年
后再度热血集结，甘冒危险于一线接
连破获大案的故事。虽然该剧才迎
来首播，但从前几集看，节奏进展迅
速，营造了很强的悬念感。《三叉戟》
这次将中年警察作为主角全景呈
现。三个演技派演员也是观众对这
部剧期待的原因之一。《三叉戟》并未
走近年来最流行的烧脑风。相反，它
采用扎实又真实的走实叙事方式，以
紧凑的剧情、张弛有度的节奏及具有
魅力的小人物故事让观众信服和入
戏。 辽沈晚报记者 张铂

陈建斌领衔《三叉戟》
公安剧集中“写实风”

相关新闻

经超、张佳宁、奚美娟、邬君梅、刘敏涛等主演的刑侦剧《燃烧》正在热播中。

张越红谈女排精神。
辽沈晚报记者 查金辉 摄


